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温 故

去年，河南农民周三超在低息扶贫贷

款的帮助下，通过养牛，半年多时间就赚了

约十万元。这让周三超看到了更大的希

望。于是，在今年年初又多方筹措资金，将

养牛规模扩大。可天有不测风云，一次疫

病袭击之后，老周家的 30 头牛，一下子就

减了半，去年赚的钱，也全部折进去了，老

周一家重新陷入贫困。虽然遭受挫折，周

三超却毫不气馁，他说，只要有贷款的支

持，他还会养更多的牛，规模很快就会达到

100 头，到时候连本带利就都回来了。

老周为什么会有这么强的信心？

就目前扶贫的方式来看，主要是财政

补贴和金融支持，从输血转为造血。无论

是哪种方式，都侧重于对单个贫困户的帮

助和扶持。

从这一点来看，周三超的经历并没有

多少不同，同样是靠贷款的支持。然而，财

政贴息、银行贷款的优惠，这些扶贫措施本

身无法创造价值，并不足以保证他摆脱贫

困。细问之下，周三超说出了关键，一头

10000 元买的小牛，如果顺利出栏，可以赚

5000 元，而如果他自己宰杀后出售，可以赚

到 6000 多元。

通 过 自 己 的 附 加 劳 动 ，可 以 多 创 造

1000 多元的收入，这才是脱贫的关键所在。

老子说，将欲取之，必固与之。在一个

产业链条上，贫困户必须首先在某个环节

创造价值，给予价值，才能收获财富，真正

脱贫。

养牛的生意可以有很高的利润率，周

三超非常看好。经过了今年的那次教训，

为了抵御住疫病灾害，今年周三超已经开

始办农业保险。

实际上，从周三超出发，这条养牛的产

业链还大有可为，可以发展成为一条完整

的产业链，带领更多的人脱贫。周三超的

技术，让他能够在养殖和宰杀环节创造价

值；另外一些人，他们缺乏这类技术，但却

在小牛、小羊繁育方面有经验，则可以和大

的养殖公司合作，专攻此道；而一些没有专

门技术的同乡，则可以发挥简单劳动的价

值，在种植大户的大棚里除草、收菜，每年

也可以有上万元的收入。

贫困户周三超的故事让笔者对扶贫

有了新的理解。单个对象的输血式扶贫

很难彻底改变处境，天使投资式在关键时

刻推一把的扶贫，才能造就改变群体的产

业链。

从多年的扶贫经验来看，单个扶贫不

仅 耗 费 大 量 人 力 物 力 ，而 且 效 果 并 不 理

想。应该像天使投资一样，让一门生意从

无到有，从小到大，让价值链条、产业链条

运转起来。不仅其本身可以持续，实现政

策、金融和实业多方共赢，还可以衍生创造

出其他的就业机会，扶贫政策效率才会最

大化。

将欲取之 必固与之
张 忱

拍《少年包青天》出名的“公孙策”、曾被
业内誉为“四大小生”的任泉，因电影《云水
谣》荣膺第 12 届“中国电影华表奖”及第 29
届“大众电影百花奖”的李冰冰，获得 12.66
亿元内地票房《人再囧途之泰囧》的主演黄
渤 ，日 前 接 受 了《经 济 日 报》记 者 的 独 家
专访。

“互联网+”成为投资方向

“融 360”是一家第三方互联网金融比
价平台，经过几年的发展，业务范围从单纯
的信贷产品搜索发展为横跨信贷、信用卡、
理财的金融产品全搜索。Star VC 为何将
进 军 互 联 网 金 融 的“ 第 一 枪 ”给 了 这 家
平台？

任泉用“一见钟情”四个字来形容与“融
360”联合创始人、CEO 叶大清的第一次会
面。“我跟叶大清特别有缘，去年我们在一次
财经论坛上有过 10 分钟的一面之缘，而基
本上我们俩在 5 分钟内敲定了这次的联
姻。”任泉说，他投资时会将“看人”放在很重
要的位置。“儒雅的叶大清吸引了我，我觉得
儒雅的人工作起来也比较踏实可靠，应该说
我在用这种方式寻找合伙人。当然，我也有
专业的团队帮我继续后面的投资事项。我
们团队也非常看好互联网金融这一领域，融
360 能够更简单地让大众享受到更便捷的
金融服务。在传统金融行业不断变革的今
天 ，这 是 一 个 非 常 好 的 桥 梁 。 所 以 Star
VC 与 融 360 展 开 了 进 一 步 的 合 作 。”任
泉说。

除了互联网金融，Star VC 还看好“互
联网+”的不少领域。任泉在接受《经济日
报》记者专访时表示，目前传统行业都在与
互联网的融合当中，这是一个不错的机会，
作为一个投资人，他希望能够好好把握“互
联网+”的机遇。

“现在我们已经投资了一些前景不错
的项目。”他向记者介绍 Star VC 的投资领
域时充满自信。“秒拍是一个短视频互联平

台，后来我们又开发了小咖秀，目前非常受
年轻人欢迎。每个人都是生活中的表演
者，所以这个软件一经发布就变成了向朋
友展示自己的一个互动体系；而韩都衣舍
的优点是能够为不同的人群提供个性化、
定制化的服务，不论你高矮胖瘦都能选到
适合自己的衣服；明星衣橱是一个教你简
单穿衣的互动社区，这里你可以找到更多
的时尚搭配。同时这也是一个互动社群，
也是社群经济的另一种延伸。”任泉继续介
绍说，坚果是一个划时代的智能硬件，它把
人从很多体积大的、功能繁杂的电器当中
解放出来，不需要电视或者音箱，它可以更
好地为你服务，同时具有非常小的体积。
目前，他们团队也推出了新的产品，如：坚
果 P1 可以放在随身的提包当中，实现“哪
里都是电影院”的效果。

在李冰冰看来，作为一个投资人，最需
要的是敏锐的触角和卓越的胆识。“能在众
多项目当中发现好项目的潜能并评估可操
作性，是一个复杂而又专业性很强的过程，
从而在此基础上体现出决策能力。”“现在是
大数据的时代，但在某些方面个体信息仍然
是碎片化的。Star VC 的优势是具有社会
化的整合能力。”她认为目前 Star VC 的课
题就在于整合更多的碎片，让更多的潜在可
能性浮出水面。

李冰冰透露，他们最近特别看好一些

互联网改变生活方式的项目，比如韩都衣
舍、融 360 等，可以让生活更方便快捷，社
会资源更优化配置。“还有一些项目迎合了
新媒体时代用户的细微需求，例如秒拍等
社交类互联网应用，也是现在投资市场的
蓝海。在利用‘互联网+’积极发展众创、众
包、众扶、众筹等新模式的大背景下，创新
创业型的社交类互联网应用更是充满商
机。”李冰冰说。

“粉丝经济”的优势

时间回到 2013 年，在电影《中国合伙
人》刚刚上映的那个夜晚，任泉与上海戏剧
学院的同班同学李冰冰一起去看了这场电
影。虽然整个观影过程他们没有一句对话，
直到电影结束后，任泉却发现坐在自己身边
的李冰冰哭红了眼睛。而此时的任泉，在心
中萌发了一个想法：不再单兵独战，找到明
星合伙人，这个人就是李冰冰。

对于为何选择任泉当合伙人，李冰冰回
忆说：“我大学毕业那年，同班同学任泉想开
餐馆，向我借了 4 万块钱。当时任泉说‘这
钱按入股算’，我其实并不看好，当时就想着
是对好朋友的支持，最后也没要股份。后
来，不到一年时间，任泉的店就回本了。给
我后悔的呀，我对投资概念的理解最初就是

来源于任泉。”
任泉牵头设立的 Star VC 不仅吸引到

了黄晓明和李冰冰，也吸引了黄渤和章子
怡。黄渤谈起自己为何加入时说：“与任泉
是从《热辣壹号》开始合作，平时也和他聊过
几次，由于每个人有不同的资源和擅长的东
西，组成一个团队力量也更大，大家共享资
源的同时也是整合资源的过程。”

明星创业往往能够吸引很多粉丝的关
注，随之而来的“粉丝经济”也颇为可观。由
于黄渤、章子怡的加入，任泉很是乐观。“我
们 5 位合伙人加在一起的粉丝就有将近两
亿人，这是一个相当可观的数字。”

关于黄渤、章子怡加入后，Star VC 的
股份比例分配问题，任泉回应道，“我们的
股份依旧会平分，5 个人各有不同的资源
和特色，股份比例都一样。只不过，因为
其他 4 位目前主要身份还是演员，拍戏比
较忙，所以 Star VC 的日常经营打理主要
由 我 来 负 责 。 当 然 ，我 也 会 得 到 一 份 工
资，年薪 120 万元左右。虽然比我之前拍
广告、拍戏少赚很多，但我不后悔目前的
选择”。

5 位明星工作这么忙，股东们平时通过
什么形式商讨？“现在交流方式有很多，我们
有一个微信股东群，每天在群里交流各种信
息。当然我们也会喝喝咖啡、吃吃饭什么
的，但是基本都会把需要确认的事情放在前

面，工作的事儿说完了再闲聊，这样大家也
能更轻松愉悦地聊天。”李冰冰笑着说，大家
都是多年的朋友，自从有了 Star VC 之后，
平时都很忙的大伙儿也有更多的机会聚在
一起了。

与其他明星以合伙人的形式投资，是否
面临一定的风险和瓶颈？如何规避风险？
在李冰冰看来，风险和瓶颈在任何投资行为
当中都是存在的，她觉得最好的规避方式就
是多学习、多和同行交流。“还有就是合伙人
之间需要彼此充分的信任，我们几个股东都
是认识十几年的朋友，大家都比较爽快，为
人处世也比较相似，互相之间很合拍，这个
也很重要。”

回应业界质疑

投资本身是一个高风险的行业，明星投
资成功率如何？目前，投资圈对明星做投资
也存有质疑。海纳亚洲创投基金一位投资
人认为，演艺明星当投资人，虽然有一些独
特的优势，但也存在专业性不够高的劣势，
而且由于明星往往白天忙于拍戏，因此没有
专业投资人那么靠谱。

有人说，明星做投资，主要是靠外貌赚
钱。李冰冰对此表示“不同意”。她认为，明
星投资人最重要的优势在于他（她）的公众
影响力。“以前我们都管自己叫‘演员’，现在
有了‘明星’的概念，‘明星’天然地具有引导
大众消费的能量和公众影响力，我们需要为
这种能量找到有价值和意义的出口予以回
馈。以前常见的方式，就是品牌代言或者合
作。Star VC 看上去只是明星转型做风险
投资人，但其实是改变了原本艺人收取代言
费为品牌背书这种相对简单直接的明星商星商
业价值运作模式业价值运作模式，，而是把明星变为企业或者而是把明星变为企业或者
创业者的伙伴甚至是参与决策的人创业者的伙伴甚至是参与决策的人。。这改这改
变了娱乐圈商业价值开发的游戏规则变了娱乐圈商业价值开发的游戏规则，，而这而这
个改变也是有担当和温度的个改变也是有担当和温度的，，甚至是甚至是‘‘颠覆颠覆
性性’’的的。”。”

据李冰冰介绍据李冰冰介绍，，StarStar VCVC 成立后的第一成立后的第一
天就收到了天就收到了 12001200 多份计划书多份计划书，，很多都是冲很多都是冲
着明星的知名度来的着明星的知名度来的，，但他们团队的定位不但他们团队的定位不
仅于此仅于此。“。“明星的身份明星的身份，，只是我们区别于其他只是我们区别于其他
投资人的一个优势投资人的一个优势，，在投资中本质上来说我
们还是一个‘投资人’，我更愿意和创业者谈
项目的前景，而不是聊怎么利用明星的身份
为品牌背书。”李冰冰说。

“明星就是明星，投资人就是投资人，
针对项目和投资本身要严格按照程序规范
地 操 作 。”黄 渤 这 样 看 待 明 星 和 投 资 的
关系。

据介绍，Star VC 已经列出了几类“不
投”的企业，如：不是大众需求不投、不需要
品牌支持不投、对员工不好的公司不投等。
与此同时，Star VC 还列出除了资金充足之
外的核心竞争力，如人格的魅力、产品品质
的认可、适当的宣传等。

“如果想做到更好，我们需要付出更多
的努力。”任泉坦言，“现在我把演员的身份
放在一边，希望自己更加专注于投资领域。
由于 Star VC 刚成立 1 年时间，我们还有很
多东西需要向别人学习，然后通过思考慢慢
沉淀。以演员的身份来说，我现在是一个

‘明星投资人’，希望未来我能成为投资行业
内的‘明星投资人’”。

达晨创投南方片区 TMT 投资部总经
理程仁田建议，明星投资人可以与知名的创
投公司合作投资，这样专业性会更强；同时，
明星投资人应该投资自己熟悉的领域，如影
视、娱乐行业等。

从明星投资到投资明星有多远
本报记者 温济聪

上周，由任泉、李冰冰和

黄晓明 3 位演艺明星发起的风

险投资机构 Star VC，又新添

了黄渤和章子怡两位新股东，

并宣布投资首个互联网金融

项目——在线金融搜索平台

“融 360”。

近年来，演艺明星跨界投

资圈已不稀奇。在这样一个

高风险的行业，作为外来者的

“明星投资人”能成为未来行

业内的“明星投资人”吗？


